



C O N T E N I D O

6 **La marca España pasa por Bruselas** Editorial

A C T U A L I D A D

8 **Carta de América: Obama ante la reelección y la derrota** Jaime de Ojeda

Ni siquiera la ley del seguro médico le garantiza a Barack Obama su reelección. Los republicanos logran negativizar todo cuanto ha hecho.

14 **Carta de Europa: Los Balcanes y su camino hacia la UE** José Enrique de Ayala

Tras la adhesión de Croacia a la UE en 2013, quedarán cinco países balcánicos cuyo futuro pasa por su inclusión en el proyecto comunitario.

22 **Alemania: tensiones internas y presiones externas** Ulrike Guérot

Además de la tensión con su coalición de gobierno, el Bundestag y la prensa, Merkel trata de resistir a la presión de los países del sur de la UE.

28 **La hora del islamismo en el Egipto post-Mubarak** Ricard González

La llegada de los Hermanos Musulmanes al poder en Egipto es una de las mayores pruebas para el islamismo político en el mundo árabe.

36 Venezuela: chavismo y el futuro del ‘petro-Estado’

Elisabeth Burgos

Los venezolanos votan el 7 de octubre el futuro inmediato del chavismo.

44 Las dos almas de Ucrania: el cangrejo y el futuro

Jesús López-Medel

Avances y retrocesos se suceden en el camino de Ucrania a la democracia.

E S T U D I O S

50 Brasil y la ‘des-integración’ de América Latina

Jean Daudelin

Pese a su retórica regionalista, a Brasil le guía el individualismo. ¿Por qué debería impulsar la integración el país más grande de Latinoamérica?

58 UE-Brasil: nueva estrategia para un cambio de tiempo

Anna Ayuso

La asociación estratégica firmada en 2007 no ha logrado que Brasilia vea en el bloque europeo un actor clave para sus aspiraciones globales.

70 Crisis, ‘primavera árabe’ y política exterior europea

Pol Morillas

Una triple crisis –del euro, del modelo de integración y de proyección exterior– bloquea la redefinición de la política euromediterránea.

78 ¿A qué puede aspirar la UE en el norte de África?

Nick Witney

Pese a la preocupación por el futuro del euro, la UE puede hacer más en el norte de África, tanto colectivamente como cada país por separado.

86 El espíritu detrás de la Constitución marroquí de 2011

Fernando Oliván

La ‘buena gobernanza’ proclamada en la nueva Constitución podría ser el germen de un sistema de poder más democrático en Marruecos.

96 Marruecos-España: el frente de la diplomacia pública

Irene Fernández Molina

La política exterior hacia Marruecos necesita completarse con acciones de diplomacia pública a través de la educación, la cultura y los medios.

108 Identidad, comunidad y nuevos territorios

Juan Urrutia

Existen nuevas formas de organizar la convivencia a partir de comunidades identitarias desterritorializadas, más creativas y con mayor dinamismo.

118 Reforzar las relaciones España-Estados Unidos

Martín Ortega

Ha llegado el momento de que Madrid y Washington firmen un nuevo tratado de amistad que integre la cooperación económica y de defensa.

128 ¿Es especial la relación de España y Latinoamérica?

Francisco Sánchez

La renovación de las élites latinoamericanas y la complejidad de las relaciones económicas han trastocado la posición de España en la región.

138 Militares y ayuda humanitaria: rumbo de colisión

Aitor Zabalgogazkoa

Para ganar ‘corazones y mentes’ las estrategias militares han elaborado ‘enfoques integrados’ que utilizan la ayuda humanitaria con fines políticos.

152 Un FMI renovado para una mejor gobernanza global

Pablo Moreno

Si en 2007 se sentenciaba la ‘irrelevancia’ del FMI, la crisis financiera en 2008 mostró la urgencia de revivirlo con más legitimidad y efectividad.

162 Banco Mundial, FMI y G-20: nuevo poder económico

Carlos Heredia Zubieta

Estados Unidos y Europa siguen actuando como si el mundo fuera el mismo de 1944, cuando se firmaron los acuerdos de Bretton Woods.

170 Ideas y poder en el sistema internacional

Manuel Montobbio

La capacidad de formular y promover ideas como paradigma dominante determina también el poder de un actor en el sistema internacional.

180 LIBROS: La visión estratégica de Zbigniew Brzezinski

Darío Valcárcel